

III.

Para impedir la propagación de la enfermedad por el lado del mar, voy á recordar las precauciones que se están tomando desde el 13 de Diciembre—fecha en que el Consejo tuvo noticia de la existencia de una enfermedad epidémica en Mazatlán,—bien entendido, que según los datos obtenidos con posterioridad, es indudable que apareció allí la afección anteriormente á esa fecha. Antes de entrar en el asunto, deseo hacer la siguiente declaración:

La descripción clínica de la epidemia en Mazatlán, hizo comprender al Consejo, desde el primer momento, que se trataba de la peste bubónica, porque es la única enfermedad epidémica que presenta estos dos síntomas culminantes y que aparecen de ordinario simultáneamente: la fiebre y los bubones. Fundándose en esta certidumbre, se ha procurado dictar todas las medidas destinadas á extinguir la epidemia. Si se mandó un bacteriologista á Mazatlán para que investigara la verdadera naturaleza de la enfermedad, fué porque actualmente los datos clínicos no bastan para hacer la *declaración oficial* de esa afección, y es indispensable, para estar á la altura de los conocimientos científicos actuales, demostrar que, en los casos reputados de peste, se puede encontrar el bacilo de Yersin en el líquido que rodea los ganglios ó en los esputos, etc., y que los cultivos de este bacilo, inoculados á los cuyos ó á los ratones, les producen la enfermedad. El bacteriologista enviado logró esta doble rectificación el 31 de Diciembre, y por eso hasta esa fecha se declaró de un modo oficial que era la peste bubónica la que había invadido á Mazatlán. Sin embargo, desde el primer telegrama que se dirigió al Delegado sanitario en ese puerto, se le ordenó que anotara las patentes de sanidad, expresando en ellas que había una enfermedad, de forma epidémica, sospechosa de ser la peste bubónica.

Hecha esta declaración, pasó á enumerar rápidamente las medidas que se han tomado.

Como jamás había visitado la peste el Continente Americano, en nuestro Código de 1891 y en el de 1894 no se había considerado esta enfermedad entre las exóticas importables; pero cuando en 1900 esta plaga apareció de nuevo en Europa, se estudiaron las adiciones al Capítulo II del Reglamento de Sanidad Marítima y se sometieron á la aprobación del Ejecutivo, el que las expidió con fecha 30 de Mayo de 1900.

En esas Adiciones, se ordena la inspección médica de los buques por el sólo hecho de que procedan de lugares infectados de la peste; luego, para que sean recibidos en un puerto, la primera necesidad es que haya un médico que haga el examen. Como no todos los puertos del Pacífico tienen Delegado sanitario, fué preciso ordenar que en ellos no se recibieran los buques procedentes de Mazatlán y Ensenada, y de este modo se ha podido evitar que por ellos penetre la enfermedad.

De los otros puertos que tienen Delegado, algunos carecen de lugares de aislamiento para alojar á los enfermos de afecciones transmisibles. Previendo una epidemia de esta naturaleza, se suplicó desde hace diez años á los señores Gobernadores de los Estados de nuestros litorales, de ambos mares, que tengan preparados esos lugares de aislamiento. En estos puertos no se pueden recibir las embarcaciones y se han mandado cerrar, en esta vez, para las procedencias de Mazatlán y Ensenada. Han quedado, pues, los puertos de Guaymas, San Blas, Manzanillo y Acapulco como los únicos capaces de recibir embarcaciones que procedan de Mazatlán y Ensenada. Más como en los tres primeros tampoco existen lugares de aislamiento, ha sido preciso introducir una modificación á las Adiciones al Capítulo II del Reglamento de Sanidad Marítima, fundada en el art. 40 del Código Sanitario, en virtud de la cual, los pasajeros que lleguen de los lugares infectados deben permanecer en observación, en los buques mismos, hasta completar diez días después de su salida del puerto sospechoso. Durante ese tiempo, los Delegados deberán practicar las operaciones de desinfección de los equipajes, de las mercancías y de la revisión de los bultos para saber si no tienen ratas ó ratones y hacer la destrucción de estos animales en el buque mismo. En el Pacífico sólo el puerto de Acapulco tiene un

Lazareto aislado en la isla de la Roqueta, y conforme al Reglamento de Sanidad Marítima, á ese puerto deben ser dirigidos los buques que lleven á bordo enfermos de la peste, para que sean asistidos en el Lazareto; y en un departamento separado del mismo edificio, puedan permanecer en observación los pasajeros que intenten desembarcar en el puerto. A este Lazareto se ha enviado un médico para que se encargue exclusivamente del servicio de los enfermos ó sospechosos, quien deberá permanecer en el edificio mientras existan aquéllos, sin comunicarse con la población.

Cuando un buque no tiene, ni ha tenido enfermos á bordo; cuando no tiene sospechosos de esa enfermedad; cuando han pasado los días de observación antes indicados, y cuando en los puertos primeramente mencionados se ha hecho la desinfección de carga y equipajes, la desinfección del buque, la destrucción de las ratas y ratones, sólo entónces, y con orden expresa del Consejo, esos buques pueden ser recibidos en cualquier puerto del litoral.

Además de estas medidas, se propone ahora, que una comisión especial de médicos, bajo la dirección del Delegado en Mazatlán, haga la inspección de los pasajeros que se han de embarcar en ese puerto y les expida un pasaporte que indique esta circunstancia ó la de que han sido vacunados con la vacuna Haffkine, por lo menos 48 horas antes de que salgan. También se ocupará esta comisión de la desinfección previa de la carga que se embarque, facilitándose así el tratamiento ulterior de las embarcaciones.

Es de esperar que esta serie de medidas impedirá la propagación de la peste por el lado del mar.

*
* *

¿Con qué elementos se podrá contar para llevarlas á la práctica? Ya hemos dicho antes, que con los elementos del Municipio de Mazatlán, de la Jefatura Política de su Distrito, los del Gobierno de Sinaloa y el contingente de \$20,000 de la Federación, se han estado ejecutando las medidas aconsejadas por el Consejo Superior de Salubridad. Para las que ahora se proponen, deberá tenerse en cuenta que hay una Comisión especial que ha abierto una suscripción nacional; que va á llamar en su auxilio á las colonias extranjeras de todo el país, y es seguro que el contingente de todos los habitantes de la República, que están interesados en la desaparición de la peste, no sólo por sentimientos humanitarios y de patriotismo, sino por la conservación de su propia vida y de sus intereses, acudirán al llamamiento que se les hace, con todas las cantidades que sea necesario erogar para hacer desaparecer la epidemia. Entre tanto que se recaudan estos fondos, los adelantará, según se ha servido ofrecerlo el señor Presidente de la República, el Erario Federal, porque no es debido esperar á que se colecten los fondos para comenzar á poner en práctica estas medidas.

Una Junta, formada como lo está ya, por el Señor Gobernador del Estado de Sinaloa, cuyo patriotismo, laboriosidad y energía, de antemano conocidos, se han puesto de relieve en esta epidemia, junta de la que es Secretario el Sr. Dr. Leopoldo Ortega, quien ha puesto toda su energía al servicio de los atacados y toda su previsión para impedir que se propague el mal; esta junta, tal como está formada, ó aumentada con los hombres de influencia ó de corazón que residen en Mazatlán, podrá llevar á cabo todas las medidas de que se acaba de hablar, *las que seguramente serán suficientes para extinguir la epidemia.*

México, Enero 10 de 1903.—E. Licéaga.

Anexo Número 361.

República Mexicana.—Gobierno del Estado de Nuevo-León.—Secretaría.—Sección 3ª.—Gobernación y Guerra.—Número 15,254.

Con la atenta comunicación de Ud. número 399 fecha 27 del mes en curso, se